
　　线偏振光通过第一块 KTP后 ,相位延迟为 :
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通过第二块 KTP后 ,相位延迟为 :
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其中 , L、L
3 为第一块 KTP和第二块 KTP的长度 ; nz、

n
3
z 、nx、n

3
x 分别为第一块 KTP和第二块 KTP的折射

率 ; rc1、r
3
c1分别为第一块 KTP和第二块 KTP的有效

电光系数。如果 ,两块 KTP晶体的尺寸、折射率、电
光系数完全相同 ,即 nz = n

3
z , nx = n

3
x , L =L

3
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　　从 (10)式可以看到 ,当采用两块相同的 KTP晶
体正交放置时 ,其静态双折射部分相互抵消 ,静态双

折射得到了很好的补偿。另外 ,当两块 KTP晶体光
学上串联、电学上并联 ,产生π相位延迟所需的半
波电压比单块 KTP电光 Q开关降低一半。
4　总 　结

本文中 ,重点分析了温度变化对 KTP电光 Q开
关透过率的影响 ,肯定了补偿 KTP晶体的静态双折
射对提高 KTP电光 Q开关性能的关键作用 ,并给出
了两块相同的 KTP晶体正交放置 Q开关的解决方
案 ,对今后实验工作提供了重要的参考依据。
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中国光学学会第六次会员代表大会在京召开
　　会议于 2006年 4月 22日在北京田园庄饭店举
行。来自全国各地光学界和相关单位、领导机关的代
表约 300人出席了会议。

会议由中国科学院副院长 ,第五届理事会秘书长
曹健林主持。首先由第五届理事长母国光院士致开幕
词 ,他说 ,这是大家盼望已久的大会 ,有三个任务 :一是
总结经验 ;二是计划工作 ,落实任务 ;三是选举新一届
的理事会。1979年 ,以王老为首成立了不以盈利为目
的的中国光学学会这一学术组织以来 ,在王老的指导
下 ,在各届理事会和大家的努力下 ,中国光学学会做出
了良好的业绩 ,在国内外有一定的声誉 ,是桥梁和纽
带 ,是光学科技人员之家。今天我们更应该创新 ,要有
使命感。

中国科协书记宋南平代表中国科协到会祝贺 ,他
说 ,这是“十一五 ”开局之年光学界的盛会 ,光学界为
我国的科技工作 ,为我国的飞天计划作出了重要贡献。
中国光学学会应借换届之机改善学会机制和学会工
作 ,坚持用科学发展观统领学会工作。

中国光学学会名誉理事长 ,两院院士王大珩先生
也出席了会议。王老在讲话中表示 ,中国光学学会已
经建立 27年了 ,这次来参加第 6次代表大会心情非常
高兴 ,中国光学学会是在中国科协领导下的群众团体 ,

受党的领导 ,有重要的地位。我们有句话叫“五湖四
海 ,民主办社”。学会有产学研结合的特点 ,作了许多
创新性的工作。它有三个性质 : 1. 学术上有专业性 ,权
威性 ,在国际上可与别人称兄道弟 ,已经取得了好成就 ;

2.公益性 ,最方便联系专业人士 ; 3. 其成员有许多领导
同志 ,对促进光学的发展起到了别人代替不了的作用。
王老还对学会今后的工作提出了建议 : 1. 应在国家中长
期远景规划和创新方面做好组织工作 ,发挥更大的作

用 ; 2.理事会的名额可增加一些 ; 3. 目前没有一个很好
的通讯 (交流载体 ) ,这方面台湾做得比我们好。在信息
畅通和科普方面要加强。王老讲话结束时 ,会场响起了
热烈的掌声 ,母国光院士还顺便献上了一个花篮。

随后 ,秘书长曹建林按照会议日程作了第五届理
事会工作报告、财务报告和修改章程的报告。大会对
三个报告进行了讨论 ,代表们特别对章程的某些条款
提出了建议。大会通过了上述三个报告。

会议的主要内容之一 ,选举新一届理事会的工作。
在曹健林秘书长主持下 ,由大会推举的以张汉一教授
为组长的监理小组具体操作进行。在 114名候选人
中 ,经报中国科协批准 ,周炳琨院士作为理事长候选
人 ,徐至展院士、曹健林、刘旭、谢树森作为副理事长候
选人。经两轮无记名投票 ,所有候选人全部当选。

针对有些代表提出的有关意见和建议 ,曹健林秘
书长在补充说明中解释道 ,理事会的面偏窄 ,交流不充
分 ,边远地区、国防口、航空、航天、核工业、解放军及交
叉学科、光学的新兴地区等方面的代表都有待增补。
应使中国光学学会成为全国光学工作者之家 ,代表性
更充分 ,新的理事会当及时开展这方面的工作。

包括中国光学光电子行业协会在内的国内几十个
兄弟学会、协会和单位都给这次大会发来了贺信或送
了气球标语和花篮 ,会场内外一派热烈景象。

根据会议日程安排 ,母国光院士主持召开了第 6

届第 1次理事会 ,并宣布新一届常务理事名单 ;由曹健
林宣读致前任理事长、母国光院士的感谢信 ;由周炳琨
院士致闭幕词 ;晚餐后 ,新任理事长周炳琨院士主持召
开了第 6届第一次常务理事会。

本次大会在各方面的努力下 ,取得了圆满成功。
(所洪涛 )
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